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などできめている考え方をとるなどの方法があります．

これらは間接的な妥協的な考え方であるかも知れません

が現状ではやむを得ないように思います．

　矢野：人口のある少数でも害を受けた場合，目に見え

ない形であっても統計的にとってみるとやはり大きな間

題であるから，それらを考えないといけないのではない

でしようか．

　庄司：そういう考え方はあらゆるものが犠牲になって

はならないという老え方で非常に結構だと思うのです．

そういうところから学問的基礎から恕限度をきめる考え

方が出てくると思います．たしかに少数だからといって

捨てられてはいけないわけで，そういう考え方には替成

いたします．

　大喜多：外国と比べて日本の降下煤塵量は多いという

ことはないのですか．

　庄司：特に外国との比較資料を今日は用意してきませ

んでしたが，まあ大体似たようなものです．特に個々の

都市にっいてというのではなく工業都市全体にっいては

余り変りません．特殊な条件でずばぬけて多いところは

あります．例えば宇部市のように．またピッツバーグの

ように特別法規によりきれいな所もあるがこれらは例外

に属するものと考えられます．こまかく言えば時間はな

いのですが，デポジット・ゲージの意義とか問題はある

とは思います．わたし達は考えているのですが，平常で

は事件は起らないでしょうけれど，何かの条件でインバ

ージョンなどが続けば何か災害が起るのではないかと考

えています．これは余り科学的ではないのですが，その

点気象の方から明らかにして頂きたいと思います．

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（終）

大　気　汚　染　と　気　象

伊 東 彊 自

　少しく前の話ですが，今日座長をしておられる滑川先

生と大気汚染にっいて話をしているとき“大気汚染を防

ぐといって，煙突から煤煙が出なくなったらおもしろく

なくなるから反対だな，第一君なんかまっ先に失業する

だろう”という意味のことをいわれました．むろん先生

の話はじょうだんですが，都市の煤煙が完全に防止され・

空気がきれいになったあかつきには，たとえ失業しまし

ても，論文が書けなくなりましても，研究ができなくな

りましても，空気を清浄にするのが大気汚染研究の目的

であることにまちがいはないと思います．そういう目的

のために気象学，あるいは気象事業はどういう面で貢献

するかというのがわたしの考えたいところです．

　本来なら序論から各論をのべ，おしまいに主張をのべ

るところですが，時間がありませんからいきなり結論に

入りたいと思います．

　ここにかかげた表は，気象と大気汚染の関係を示そう

と試みたものです．気象も大気汚染もいろいろなみかた

からいろいろな分類方法があります．ここにはその一例

を示したっもりです．そうして，どことどこが密接な関

係にっながれているかを，線を引いてみようとしたのマ

＊K．Ito，気象研究所
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す．ところが数本の線だけではすませなくなってしまい

ました．あらゆる組み合わせが可能であり，どの組合わ

せも無視はできないと思うようになりました．したがっ

て関係づける線ははぶいておきました．みなさんが自分

の立場で必要な線をひいて，せいぜい利用していただけ

ればありがたいと思います．

　さて，これだけではあまり芸がないので，注目したい

点をいくっかひろってみましよう．

　視程　大気汚染濃度のindexとして，わが国でも沈

降煤塵計（deposit　gauge）とフィルターによる塵埃濃

度計（air£1ter）とが広く用いられ，それに亜硫酸ガ

ス測定として過酸化鉛法がよく使われてきています．い

ずれも，気象観測測器ではありませんから，上のような

大気汚染測定法が標準的なものになりますと，気象の面

でも測定しなければいけないなどということになるかも

しれません．

　しかし，いうまでもなく大気汚染によって視程はひど

く阻害されますし，かなり微妙な変化まで影響を受けま

すから，大気汚染と視程の聞の関係をおさえておけば，

視程をindexとし大気汚染をあらわすことができるわ

けです．できれば，その方向へ進めた方が広い視野で大

気汚染を見るわけですから，問題の多いdeposit　gauge

穐天気”8．11．
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やair　mterやPbO2法よりも，ほかの気象要素との

関係をはっきりさせられると思います．

　都市気象観測

　従来都市気象観測というようなものは，天気予報を中

心業務とする気象事業では軽視されてきていました．あ

るいは，むしろ無視されてきているところですとまでヤ・

ってもいいでしよう．事実，広範囲の天気図を作るとき

に，東京都内に10も20もの観測所の観測があったのでは

わずらわしくてやりきれません．高層気象の観測にして

も1地上100mから200mまでを5層や10層に小刻みに

して観測していたのでは，かんじんな高層観測がおろそ

かになってしまうおそれがあります．

　しかし，他方都市気象の利用という面が進んできます

と，それに答えるだけのデータが必要になります．大気

汚染の調査研究から，業務として運営される形態に移る

ときは必然的に都市の気象観測が要求されるでしょう．

どのような要求を，どのように観測し，どのようにデー

タを集収し，利用するかという体制にっいても考えてお

かなければならないものがあるでしよう．

ユ961年11月

　テレビ塔の気象観測などというものが，もっともっご

うのいい都市気象観測の方法になるような気がします。

　大気汚染の予報・警報

　わが国でもすでに一部の都市では大気汚染の予報・警

報を実施してほしいという強い要望がでています．ほか

の都市でもやがて，そういう要求に答えなけれぱならな

くなる傾向にあります．ただ，どういう形で責任ある予

報・警報を業務化できるかは細心の注意を払って考察す

べきところです．そして，気象を無視した予報，警報が

発表されるようなことのないようにしなければならない

と思います．このためには，おそらく現在の火災警報の

組織などがきわめて有力な参考資料となるのではないか

と思います。気象の分野の中だけを考えれば，予報・警

報のデータを提供するという考えに立っのが，いちばん

合理的なように思えます．このほかにも，気象の仕事を

予・警報する発表団体が自から持てばよかろうという意

見もありますし，気象台や測候所が発表する天気予報，

警報を発表団体が利用すれぱそれですむという意見もあ

ります．また，気象業務として大気汚染にまで手を出す
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必要はないという強い意見も聞いております．

　どのような結論になるかいますぐ判断を下すわけには

いきませんが，もし大気汚染の予報・警報をどこかの団

体かが出すためのデータを提供するとしたときに，どれ

だけのことをしなければいけないかを考えておく必要が

あります．わたしの考えでは，従来の気象観測そのまま

では無理だろうと思います．少くとも，さきにのべたよ

うな都市気象観測を，ある程度実施してかからなければ

ならないのではないかという意見です．観測にも少くと

も1年間の実測はしたいし，従来のデータによる調査も

したいし，いろいろな角度からの研究も用意したいもの

です．それだけ準備してはじめてどうやらこうやらスタ

ートできるのではなかろうかと思います．

　大　気　拡　散

　都市大気汚染の問題は多くの場合，広い地域の煙突群

から放出される汚染源からの大気汚染の拡散問題をあつ

かわなければならないのですが，大気拡散といえば今日

原子力発電炉からの放射性排気ガスの拡散が多くの関心

を持たれているのはご承知のとおりです．もともと，大

気汚染といえば，放射能汚染も含めてとりあっかうべき

でしようが，現状では別のフィールドの人が別の立場か

ら処理しようとしています．そのなかで拡散という問題

にっいてはおなじ手法を用いうると思います．

　原子力の平和利用ということが，ますますさかんにな

りますと・都市大気汚染のなかで放射能汚染を無視する

ことはできなくなることでしよう．原子力発電所の事故

解析などの例をみましても，気象が非常に重要な要因に

なっていることは明白でありますし，平常時でも気象を

考えないわけにはいかないところでしょう．

　以上いくっかの問題をひろってみましたが，どれも重

要な問題であることに異論はないところでしょう．気象

の立場としましては，大気汚染の問題に気象の立場から

立ち向っていってはじめて，解決の糸口をっかめるよう

になることだろうと思います．

　大気汚染問題は境界領域の問題だからというので，関

連分野全部にわたって広く知見をえなければ発言もでき

ないという考え方もひとっの考え方でしょうが，“気象

的には気象学の面から貢献しうる”という考え方がより

実際的であると思うのであります．

【討論】　伊東氏の講演について

坂上：先程，視程を大気汚染のパラメーターにとられ
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るとおっしゃっていまして珍らしいよい考えと思います

が，視程は大気汚染の一っの現象に過ぎないのではない

かと思います．大気汚染を問題にするのは何が問題にな

るか，たとえば視程は交通機関に対して害があるのだと

思うけれども，工場災害などは比較的小スケールのもの

になると思われます．すると視程のようなある広い平均

的な意味のものをとっても役にたたないものになると思

うのです．従ってもっと別の考え方があるのではないで

しょうか．視程をパラメーター』にするのは一寸疑問があ

るように思うのです．

　伊東：視程だけというのではなくて，今迄大気汚染で

は視程をそれ程重要視しなかったが，今後気象という中

で独自で大気汚染を考える場合に重要視していいのでは

ないかということです．大気汚染を気象で扱う場合には

気象的に扱えるデーターをとった方がよい，こういうっ

もりであります．他のデーターはいらないというのでは

なく，大気汚染を扱ういろいろの分野で，大気汚染を扱

う場合に，その分野独自の測器なり何なりがあってもよ

いと思っています．

　荒川（秀）：今まで大気汚染の問題に関係する気象の問

題がとりあげられているが，問題は気象が大気汚染を解

決するのにどういう役割を演「じられるかだと思います．

そして気象要素の中では日射と風が問題になるわけで

す．日射のことはどうしようもないが，風と大気のスタ

ビリティの2項目にっいては考えられるわけです．都市

計画においてなるべく風通しをよくし，なるべくスタビ

リティを悪くするようにもっていく．そういう点にしぼ

られるのではないかと思われます．なるべく風通しをよ

くするということはできますね．

　滑川：そういう問題は面白いけれど時間もないし，座

談としてやるなら口角泡をとばしてやれる問題だけど，

ここでは一寸具合が悪いから……．

　久保：今迄もっぱらインパージョソということで考え

てきたのですが，これはわたしの目で見た直感だけど，東

京と横浜とを比較すると東京では日中の視程が悪い状態

が起っています．大阪でもそうではないかと思うのです

が，その原因についてどのように考えるか．単にSO2，ダ

ストなどによるものでなくもっと他の要素，日射による

いろいろなもの，たとえばアメリカの西海岸に起ってい

るようなそういう化学的な方面からの測定にっいてもお

考え頂ければと思います．すなわち，たまったダストだ

けの効果によるか，あるいは日射の効果にっいて分けて

考える必要がないかということです．

、天気”8．11．
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　滑川：今言われた相関の問題に直接関係がないかもわ

かりませんがmain　control　factorが何であるかとい

うことだと思います．細かい問題を言うと気象学はきり

がない．

　それは理想的ではあるけれども実際には大きなところ

をしっかりっかむということが気象としては一番重要な

ことであります．要するに根本的なエレメントを見っけ

ることだと思うのです．おっしやるような議論はあると

思いますが，今後そういう問題にっいて検討して頂きた

いと思います．あなたの質問にっけてそういうことをっ

け加えておきたい．その方があなたの答になっていると

思います．我田引水的だけど．

　滑川：都市計画をやるとき，京都市などでも南西風が

多ければ工場を北東部にもっていくなどのことをやって

いるようです．気象台なども田舎にもっていくとすぐに

百葉箱の側で人が火をたくようになるという状態です

が，こういう間題にっいて相談をもちかけられたら，こ

ちらの方からも積極的に指示していくというようにして
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もらえばいいと思います．

　　　　　　　ノ　伊東：先にお話した長府の飛行場の場合は炉の焼却温

度が低いからあのようになるので，温度をあげればあの

ようにはならないと思います．ですからこれは熱管理の

問題になるわけです．

　滑川：近代科学というのは皆結びっいているものだか

ら……

　肥沼：大きな問題になるのですが，学問のことはわか

らないけれども，また問題が少しはずれると思いますが

都市の発展を見ると東の方が貧しい．誰かに聞いたので

すが，例外はあるかも知れないが，これは世界共通の現

象らしい．こういうことにっいて伊東さんはどういうよ

うにお考えになりますか．

　伊東：全体としてはよく知りませんけれど，ロスアソ

ゼルスは違うと思います．

　肥沼：例外はあるが，世界中共通の現象らしいです．

　滑川：それではこれで予定のシソポジウムを終りま

す．　　　　　　　　　　　　　　　　　　（終）

ドイツに留学した吉野正敏君からの便り

　ここに来て，1カ月余りたち，いろいろ生活にもなれ

て来ました．物価の高いのにはいささか困ります．東京

でいえば最高級品しかないような感「じです．例えば30円，

50円のノートがなかったり，スクラップブックのような

ものがなかったり…．しかたなしに百数十円のうすいノ

ートに，百円余りのセメダインで，新聞の切りぬきをは

りっけています．

　7月末ローマでは気象台に行きましたが，大ていの人

は留守で，研究部長格の人に会いました．サハラの原爆

実験の影響をよく研究していました．何だか，日本で考

えている以上に敏感のようでした．ポー河の流域で局地

気象の観測を目下実施中とのことで，一部データをみせ

てもらいましたが，日本でいえぱ．県くらいのスケール

のものでした．

　先週，シュトットガルトの気象台に行きました．ドイ

ツに来て初めての気象台訪問でした．トタソぶきの屋根

の屋上に，板のスノコをはって，百葉箱その他の測器を

置いていました。その屋根の下は，富士山頂測候所の屋

根裏とまったくよく似ているのには驚きました．もっと

も・屋根裏はどこでも似ているかも知れませんが．位置

は横浜の気象台のように，丘のはずれにあります．

1961年11月

畠　山　久　尚

　シュトットガルトがご承知のように，ヴイルテンブル

ク州の主都で，例えばミュソヘソかバイエルソ州の主都

であるのと同じわけですが，そのシュトットガルト気象

台の機構は，事務（庶務）局3人，シノプティックと予報

局20人（この中には観測員も含まれている），気候局5人

（日本でいえば統計課）という具合です．この気象台の

下に，7h，14h，21h，の3回観測をする観測所が11，依託

観測所（やはり3回観測）45，雨量だけ測る依託観測所

（7h1回）200，その他に農業気象観測所，高層気象観

測所，空港気象台，医学気象観測所が各1だけあります．

ヴィルテγブルク州の面積は21，000km2くらいとのこと

ですが，詳しい統計は手もとに地図も書物もないのでち

よっとわかりかねます．この気象台が受持っ地域の規模

からいえば，新潟気象台くらいの感じと思いますが，働い

ている人数が少ないことは，日本とだいぶん異なり，訪問

したときにも，チラリホラリとしか人が居ませんでした．

　この付近の気象災害で最近の間題は，自動車道路の霜

害のようです．8月23日付の新聞によると，最近の州の

報告によれぱ，自動車道路のうち1，525，000m2の面積が，

中程度またはかなりひどい被害を受けたとのこと です．

　　　　　　　　　　　　　　　　　（371頁につづく）
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